

Programa de Lengua y Cultura de Pueblos originarios Ancestrales Pueblo Aymara

LA FERIA ALASITA:

La Feria de **Alasita** es una feria tradicional del Altiplano en Sudamérica. Tradicionalmente era celebrada en los pueblos, pero ahora principalmente en las ciudades. Su origen se remonta a antiguas tradiciones del pueblo aymara, que después de la colonia se convirtieron en prácticas religiosas, como una respuesta al sincretismo entre los católicos y los ritos costumbristas de América Latina.

Alasitas, es una palabra Aymara que significa “cómprame”, antiguamente era una feria donde las familias aymara intercambiaban miniaturas de productos agrícolas por piedras circulares de colores o con alguna particularidad. El intercambio se practicaba con alegría y con la esperanza de tener, durante el año, los productos adquiridos, por esa razón se realiza en los meses de cosecha principalmente.

Cuentan los abuelos que en los pueblos de **ch’ujñumani** y **Phuthani**¹, la feria llevaba por nombre “**waratilla**”. Y en el pueblo de Chiapa, comuna de Huara región de Tarapacá, se realizaba en la fiesta de la Cruz de Mayo, en un cerro muy alto frente al pueblo. Su propósito siempre es el mismo, una gran fiesta de deseos y aspiraciones.

En la actualidad hay una variedad de miniaturas que representan los deseos de las personas. Para que se cumpla la tradición se establece que uno compre una miniatura de lo que más le haga falta en el año que cursa. Luego se debe asistir a la feria, al medio día, para que un **yatiri** (sabio) **ch’alle** (bendiga) las miniaturas. Por otro lado, los asistentes a la **Alasita** deben pasar por la iglesia para hacer bendecir las miniaturas que han comprado. Se dice también que, si la miniatura es regalada de uno para otro, el deseo se hace realidad.

Dentro de las miniaturas que se pueden encontrar en las ferias **Alasita** de las ciudades urbanas, podemos encontrar billetes **qulqi** (dinero), que son réplicas casi exactas de las monedas más conocidas, cómo dólares y euros, emitidos por un imaginario “Banco Central de la Fortuna o de **Alasitas**”; estos se adquieren para que no falte el dinero. Asimismo, encontramos latas de conservas, bolsas de harina, azúcar, arroz, y todo tipo de productos alimenticios, para abastecer el hogar. También hay maletas, con o sin papeles, pasaportes, visas y billetes de avión para aquellos que desean viajar. Se puede encontrar representaciones de gallitos y gallinas de artesanía, para aquellos que buscan conseguir novio o novia.

¹ Estos pueblos están ubicados en la comuna de General Lagos, XV Región de Arica Parinacota, Chile.



Programa de Lengua y Cultura de Pueblos originarios Ancestrales Pueblo Aymara

Para los que quieran terminar de construir su casa, existen figuritas de materiales de construcción, maquinaria y equipo. O también autos, taxis, flotas (buses), camiones y camionetas, para los que deseen tener un vehículo. Y para los estudiantes o aspirantes académicos, se puede encontrar miniaturas de títulos, postgrados y maestrías. Además de todo lo anterior, también se puede encontrar registros civiles (de mentira) donde uno puede casarse, divorciarse o sacar su certificado de defunción, títulos de propiedad, casas de dos o tres pisos, o edificios completos, para augurar una buena compra. En fin, es una infinidad de miniaturas interesantes las que se pueden encontrar y que cada año capturan la atención de la población.

(Fuente: B. Huanca Manzano. Entrevista a habitante de la comuna de General Lagos. 28 de noviembre de 2020).

